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После церемонии открытия  
14 марта XI Глобальный Бакин-
ский форум продолжил рабо-
ту панельной сессией на тему 
«Восстановление раздроблен-
ного мира».

Первое панельное заседание про-
шло под модераторством вице-пре-
зидента Швейцарской внешнеполи-
тической ассоциации Давида Чик-
ваидзе.

По его словам, Азербайджан по-
сле победы сделал очень мудрый вы-
бор на президентских выборах. Моде-
ратор в то же время подчеркнул, что 
в Азербайджане, на фоне напряжен-
ности в мире, царит стабильность.

«Мы не пожалеем усилий, чтобы 
восстановить раздробленный мир. 
В мире возрождаются конфликты. 
Нам необходимо собрать вместе все 
мозговые центры и провести дискус-
сии. Важно принять меры. Эти темы 
будут широко обсуждаться на XI Гло-
бальном Бакинском форуме», -  под-
черкнул Давид Чикваидзе.

Президент Фонда по правам чело-
века Роберта Ф.Кеннеди Керри Кен-
неди отметила, что Глобальный Ба-
кинский форум открывает новые го-
ризонты. «В ходе этого форума мы 
должны изменить образ мышления, 
чтобы спасти мир», - сказала она.

Она отметила, что Фонд по правам 
человека Роберта Ф.Кеннеди всегда 
выступает против неравенства и не-
справедливости.

«Мы должны добиться равенства 
прав, и мы должны вместе преодолеть 
бедность и все эти потрясения. Нам 
необходимо объединить усилия», - 
добавила Керри Кеннеди.

Выступая на панельном заседа-
нии, специальный представитель 
правительства Китая по делам Ев-
разии, бывший заместитель генераль-

ного секретаря Организации Объе-
диненных Наций, бывший посол Ки-
тая в Германии У Хунбо заявил, что 
наиболее подходящий способ вос-
становления раздробленного мира 
- это объединение людей всего мира.

«Мир раздробляется. Один из спо-
собов избежать этого - разнообразие. 
Известно, что проблема, вызванная 
одним человеком, может затронуть 
сотни людей. Организация Объеди-
ненных Наций осуществляет ряд мер 
для позитивных изменений. Одним 
из важных вопросов является разви-
тие торговли, от которой должен вы-
играть каждый, потому что бедность 
может привести к большим потря-
сениям. Окружающая среда должна 
быть чистой и здоровой. Перед эко-
номическими организациями стоят 
важные вопросы. Мир должен стро-
иться в условиях мира и спокойствия, 
это важный фактор на будущее», - 
подчеркнул спецпредставитель.

Помощник Президента Азербайд-

жанской Республики - заведующий 
отделом по вопросам внешней по-
литики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев отметил, что Азер-
байджан принес стабильность в ре-
гион Южного Кавказа, и подчеркнул, 
что все являются свидетелями по-
тепления азербайджано-армянских 
отношений.

Помощник Президента заявил, 
что Азербайджан не жалеет усилий 
для установления мира с Арменией 
и поощряет более широкое сотруд-
ничество для недопущения раздро-
бленности. Он добавил, что Азер-
байджан добросовестно выполня-
ет свои обязательства и стремится 
распространять опыт Южного Кав-
каза на другие регионы мира.

По словам Хикмета Гаджиева, 
многие страны до сих пор не смог-
ли полностью преодолеть послед-
ствия COVID-19.

«Азербайджан выступил с иници-
ативой равного распределения вак-

цин. Мы видим, что международные 
институты и европейские органи-
зации переживают кризис. Высту-
пая с инициативами, Азербайджан 
будет способствовать восстановле-
нию раздробленного мира. Европей-
ские институты находятся в плачев-
ном положении. У Азербайджана нет 
никаких обязательств перед Европар-
ламентом. Мы сталкиваемся с нега-
тивным отношением к Азербайджа-
ну», - сказал он.

Бывший президент Сербии Бо-
рис Тадич в свою очередь указал на 
необходимость стремиться к пред-
отвращению новых конфликтов. 
«Мы не должны все время пребы-
вать в трагедии, мы должны искать 
пути выхода», - заявил он.

Отметив важность образования, 
бывший президент подчеркнул не-
обходимость инструктирования по-
литиков.

Бывший министр иностранных 
дел Испании Ана Паласио заявила, 

что один из главных приоритетов за-
ключается в том, чтобы люди жили 
свободно и пользовались экономиче-
скими возможностями, независимо 
от своей национальности или стра-
ны проживания.

Выступивший на заседании пред-
седатель 75-й сессии Генеральной Ас-
самблеи ООН, член Великого наци-
онального собрания Турции Волкан 
Бозкыр довел до внимания, что объ-
единение раздробленного мира име-
ет важное значение. «Мы должны 
знать, каковы причины этой разд-
робленности. Должны способство-
вать решению стоящих перед нами 
проблем политическими средствами. 
Нам следует подумать о правильном 
регулировании для восстановления 
всего мира», - сказал он.

Отметив, что роль ООН должна 
быть пересмотрена, Волкан Бозкыр 
добавил: «ООН - очень важный ин-
ститут. В настоящее время нет дру-
гой структуры, которая могла бы его 

заменить. Ее органы усердно работа-
ют. Однако ООН не вносит никако-
го вклада в мирное разрешение кон-
фликтов. Это приводит к потере до-
верия к этому институту».

Говоря об армяно-азербайджан-
ском конфликте, Волкан Бозкыр от-
метил: «Если конфликты не будут 
решаться мирным путем, то каждая 
страна будет в частном порядке ис-
кать пути решения. Франция была 
членом бывшей Минской группы 
и другом Азербайджана. Однако 
продажа Францией оружия и бое-
припасов Армении стала открытой 
поддержкой этой страны».

Бывший верховный представи-
тель Альянса цивилизаций ООН На-
сир Абдулазиз аль-Насер подчеркнул, 
что в настоящее время мир находит-
ся в состоянии хаоса. «Ксенофобия 
и дискриминация разделяют наше 
общество. Жизнь, образ жизни ра-
дикально ухудшились. Мы долж-
ны предпринять шаги к миру, а не к  
войне. Это очень важный момент. 
Мы должны изменить наши шаги, 
должны подходить к этому креатив-
но. Самое главное, на первый план 
должны быть выдвинуты решения, 
связанные с миром.

Бывший президент Латвии Эгилс 
Левитс отметил, что Баку - город с бо-
гатой историей, и он является под-
ходящей площадкой для проведения 
29-й сессии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об измене-
нии климата (COP29). «Верю, что это 
престижное мероприятие даст тол-
чок новым дискуссиям об измене-
нии климата и пройдет успешно», - 
подчеркнул Эгилс Левитс.

На втором панельном заседа-
нии стартовавшего 14 марта  
XI Глобального Бакинского 
форума прошли дискуссии на 
тему «Война и мир: возвраще-
ние к Realpolitik».

Модератором панельного засе-
дания выступила бывший замести-
тель премьер-министра Грузии Эка 
Ткешелашвили.

Отметив, что Азербайджан про-
явил способность управления и ма-
неврирования в сложной ситуации, 
Эка Ткешелашвили довела до внима-
ния, что страна прилагает все воз-
можные усилия и на международном 
уровне. Она сказала, то Азербайджан 
вносит особый вклад в будущее на-
шей планеты.

Выступившая на панельном за-
седании сербский член Президиума 
Боснии и Герцеговины Желька Цви-
янович отметила, что войны в Укра-
ине и Газе обнаружили необходи-
мость возвращения к Realpolitik. «Мы 
должны использовать возможности 
Realpolitik, выявить пустоты и на-
править международные отноше-
ния в приемлемое русло. Междуна-
родные отношения свидетельству-
ют о том, что мы должны развивать 
свои способности и потенциальные 
навыки для того, чтобы определить 
горизонты не только в нынешней си-
туации, но и на будущее. Столкно-
вение интересов приводит к неста-
бильности. Мы должны выстроить 

политику в международных орга-
низациях таким образом, чтобы до-
биться выполнения важных миссий. 
В настоящее время общество нахо-
дится на трудном судьбоносном эта-
пе, мы стоим между персональным 
и коллективным выбором. Выража-
ем нашу обеспокоенность по это-
му поводу. Механизмы Realpolitik 
на международной арене должны 
быть действенными, в противном 
случае нынешняя ситуация приве-
дет к глубокому кризису», - подчер-
кнула Желька Цвиянович. 

В своем выступлении министр ино-
странных дел Азербайджана Джейхун 

Байрамов отметил, что для понима-
ния нынешних кризисов и вызовов 
в современной  системе международ-
ных отношений, а также для дачи от-
вета на них важно прежде всего пра-
вильно понять, как работает совре-
менная система, а также ее отличие 
от прежних систем.

Было подчеркнуто, что ряд су-
ществующих инструментов борь-
бы с глобальными угрозами, а так-
же демонстрирующие сегодня изби-
рательный подход международные 
организации, выражающие инте-
ресы лишь ограниченного числа 
стран, не только делают указанные 

механизмы неэффективными, но и  
приводят к подрыву доверия к ним.

Доведена до внимания важность 
осознания реальности того, что со-
временная система международных 
отношений состоит из множества 
независимых стран со своими на-
циональными интересами, пробле-
мами, региональных акторов в ре-
гионе своего расположения, а также 
акторов, которые становятся «сред-
ним государством».

Было подчеркнуто, что на фоне 
того, что существующие междуна-
родные инструменты не оправдыва-
ют себя в нынешней конъюнктуре 
международных отношений, наша 
страна придает большое значение 
развитию регионального сотруд-
ничества, в особенности укрепле-
нию партнерства с соседними госу-
дарствами.

Бывший генеральный директор 
Совета национальной безопасности 
США по международным организа-
циям Хью Дуган в своем выступле-
нии сказал, что идеализм, происте-
кающий из Realpolitik, больше по-
хож на ловушку. Это заставляет мир 
работать в авторитарном режиме.

А бывший президент Латвии Вал-
дис Затлерс, подчеркивая важность 
односторонней реалполитики, ска-

зал: «Это должно быть сбалансиро-
вано. Мы должны использовать ре-
алполитику сбалансированным об-
разом».

Председатель Совета старей-
шин Организации тюркских госу-
дарств, бывший премьер-министр 
Турции Бинали Йылдырым отме-
тил, что успешно реализуемый про-
ект Баку-Тбилиси-Карс является не 
только составной частью Шелкового 
пути, но и результатом реалполитики.

В результате реализованного про-
екта вместо войны в регионе возник-
ло экономическое сотрудничество. 
Б.Йылдырым отметил: «Этим проек-
том мы принесли стабильность в ре-
гион. Это может быть хорошим при-
мером мирового масштаба».

Подчеркнув, что Азербайджан 
30 лет страдал от армянской агрес-
сии, Бинали Йылдырым сказал: «Мы 
продемонстрировали нашу солидар-
ность с Азербайджаном. Руководству-
ясь принципом «Одна нация, два го-
сударства», мы укрепили наше со-
трудничество. Таким образом, в деле 
установления территориальной це-
лостности Азербайджана мы проде-
монстрировали всю нашу полити-
ческую волю. Теперь в Кавказский 
регион пришли мир, стабильность 
и процветание. Мы также выступа-

ем за установление мира на Южном 
Кавказе».

Бывший министр иностран-
ных дел Чешской Республики Ян 
Каван отметил, что глобализация 
ведет к конфликтам, и это взаимос-
вязано. Была подчеркнута негатив-
ная роль великих держав, участву-
ющих в этом процессе.

Председатель 67-й сессии Ге-
неральной Ассамблеи ООН, ми-
нистр иностранных дел Сербии  
в 2007-2012 годах Вук Еремич зая-
вил, что хотя реалполитика всегда 
была с нами, в разные времена она 
имела различные  значения.

«Перед нами постоянно стоят во-
просы, связанные с ООН. Сколько 
бы  мы не критиковали ООН за ее 
бездействие, это очень важная ор-
ганизация. Я верю в ее будущее. Мы 
должны укрепить силы ООН. А это 
само по себе приведет к восстанов-
лению мира», - добавил В.Еремич.

Член Сената Франции Натали 
Гуле довела до внимания, что меж-
дународное право не работает, каж-
дый работает для своих целей. Она 
также подчеркнула, что Realpolitik 
связан с определенным лоббизмом. 
Н.Гуле также отметила, что во Фран-
ции существует токсичное лоббиро-
вание против Азербайджана.

Последнее пленарное заседа-
ние, прошедшее в первый день  
XI Глобального Бакинского фо-
рума, начавшего работу 14 марта, 
было посвящено теме «Налажи-
вание глобального управления».

Модератором панельного заседа-
ния выступил бывший премьер-ми-
нистр Боснии и Герцеговины Златко 
Лагумджия.

Экс-президент Исландии Оулавюр 
Рагнар Гримссон в своем выступлении 
отметил, что во время пребывания 
в Баку был свидетелем четких при-
зывов. Он назвал похвальным пра-
вильное озвучивание ответов меж-
дународного сообщества.

Заявив о том, что ООН не дума-
ет о раздробленном мире, экс-прези-
дент Исландии заявил: «Наша главная 
цель - преодолеть трудности, стоя-
щие перед нами в нынешней ситуа-
ции. Мы должны принять меры для 
предотвращения нарушений и не-
справедливости».

Было подчеркнуто, что политика 
изоляции и национализма Европей-
ского Союза ведет к нетерпимости.

Экс-президент Европейского цен-
трального банка Жан-Клод Трише 
в своем выступлении указал на то, 
что мир переживает непростой пе-
риод, чреватый кризисами. «Мы все 
еще переживаем их последствия. Что-
бы преодолеть кризисы, необходи-

мо очень активно работать», - ска-
зал Жан-Клод Трише.

Президент 73-й сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН Мария Фернан-
да Эспиноса отметила наличие новых 
вызовов, стоящих перед человече-
ством, таких, как изменение клима-

та, бедность, разжигание войн, нера-
венство, финансовые кризисы. Пре-
терпел изменения и геополитический 
масштаб. Человечество живет в мно-
гополярном мире, в котором силы рас-
пределены по-разному. В настоящее 
время полностью изменились и меж-
дународные институты, что нагляд-
но видно на примере системы ООН. 
«Одна из главных проблем, стоящих 
перед нами - пессимизм. Мы долж-
ны проявлять разумный оптимизм. 
Мы также должны разработать до-
рожную карту на будущее», - отмети-
ла в своем выступлении Мария Фер-
нанда Эспиноса.

Лауреат Нобелевской премии 
мира Мухаммад Юнус в своем вы-
ступлении призвал человечество 
объединиться во имя общих целей: 
«Мир саморазрушается, восстанов-
ление этой системы опасно. Мы спо-
собны сделать мир лучше. Для это-
го нам надо сплотиться, сформиро-

вать новую экономику».
Помощник Верховного комисса-

ра ООН по делам беженцев Рувен-
дрини Меникдивела в своем высту-
плении отметила, что количество бе-
женцев и вынужденных переселенцев 
в мире превышает 100 миллионов 
человек, в основном это происхо-
дит из-за войн, кризисов, конфлик-
тов и природных катастроф. Боль-
шинство беженцев прибывают из 
Африки. 60 процентов тех, кто вы-
нужден покинуть свою страну, про-
исходят из стран с низкими дохода-
ми. «Мы должны стремиться к воз-
вращению беженцев и вынужденных 
переселенцев на родные земли. Еже-
годный рост числа беженцев и вы-
нужденных переселенцев отрицатель-
но сказывается и на распределении 
международной помощи», - сказала 
Рувендрини Меникдивела.

Председатель 77-й сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН Чаба Кёрёши 

отметил, что проблемой стал и сам 
Совет Безопасности ООН. «Совет 
Безопасности обременен обязанно-
стями. Нам не достает стратегиче-
ских планов. Это приводит к опас-
ной ситуации», - добавил он.

По словам бывшего президента 
Швейцарской Конфедерации Мишлин 
Кальми-Рей, изменение мира зави-
сит от великих держав. «Сегодня мы 
сталкиваемся с двойными стандар-
тами. Великие державы воинствен-
но преследуют свои экономические 
интересы», - заявила экс-президент.

По словам Мишлин Кальми-Рей, 
Генеральная Ассамблея ООН не мо-
жет найти решения многих проблем: 
«ООН не может справиться с текущи-
ми делами. Чтобы решить эту про-
блему, мы должны прийти к обще-
му соглашению».

На этом дискуссии первого дня 
XI Глобального Бакинского форума 
завершились.

Баку поощряет широкое сотрудничество 

XI Глобальный Бакинский форум продолжает работу панельными заседаниями

Возвращение к Realpolitik
На Глобальном Бакинском форуме прошли дискуссии о войне и мире 

В поисках разумного оптимизма
Третье пленарное заседание Глобального Бакинского форума было посвящено теме «Налаживание глобального управления»


